
Compte rendu du CSAD du 16 novembre 2023

Le  16  novembre  a  eu  lieu  un  comité  social  d'administration  départemental
(CSAD) en présence notamment de M. Muller, nouveau DASEN de Côte-d'Or

et de Mme Jehanno, Secrétaire Générale de la DSDEN.

Il était question du bilan de la rentrée 2023 dans le 1erdegré et dans les collèges.
Vous trouverez ci-dessous le compte rendu de ce qu'il s'est dit sur les collèges :

743 16l élèves tous degrés confondus ont rejoint à la rentrée l'enseignement public et 13 662 élèves 
l'enseignement privé.

Dans un premier temps des priorités pour cette année scolaire dans le second degré ont été énoncées :
1. le renforcement de l'allocation progressive des moyens
2. l'approfondissement de l'école inclusive, les dispositifs ULIS
3. l'accompagnement renforcé des élèves allophones

I. BILAN DE LA RENTREE SCOLAIRE 2023

1. Le renforcement de l'allocation progressive des moyens



La FSU a dénoncé le pacte qui n'est pas une revalorisation puisqu'il s'agit de travailler encore plus pour 
gagner plus et que ce dernier a bien souvent cassé les collectifs de travail dans les établissements.

La FSU a dénoncé le fait que les documents nous montrent le montant de parts disponibles pour les collèges
mais qu'ils ne nous nous donnent aucune indication sur les parts consommées. Elles seront communiquées
lors du CSAD de bilan en novembre 2024.

2. L'approfondissement de l'école inclusive, les dispositifs ulis

Il y a eu une enquête ministérielle sur la situation de l’accueil des élèves en situation de handicap, au 5 
octobre 2023 :
- nombre d’élèves notifiés pour un accompagnement AESH par MDPH : 1 610 élèves dans notre 
département (1369 élèves l’an passé)
- nombre d’élèves déjà notifiés par la MDPH en attente d’un accompagnement : 47 élèves (69 en attente l'an
passé.)

Suite à une question de la FSU sur les élèves d'ULIS en collège que nous ne retrouvons pas au niveau du 
lycée, nous avons été informé-es qu'un certain nombre d'élèves d'ULIS vont après la 3ème dans le médico 
social : SESSAD ou IME.

L’accompagnement des élèves en situation de handicap : les AESH



La secrétaire générale de la DSDEN a expliqué que :

La FSU a qualifié de « tout petit pas » cette augmentation du temps de travail des AESH, les faisant passer
dans un grand nombre de cas de 50 à 57 %. En effet les AESH sont maintenus sous le seuil de pauvreté.
Dans les autres départements de l'académie, la norme est  de 60 % et le guide national des AESH et le
ministère lui-même font référence à une quotité de 62 %.
La secrétaire générale a déclaré que les 60 % étaient envisagés, c'est à l'étude mais que plus la quotité
augmente plus le nombre d'AESH diminue...
Seules les référentes sont à 100 %, 40 % sont dédiés à leurs missions de référentes.

La FSU a rappelé ses mandats : la création d'un corps de fonctionnaires de catégorie B pour les AESH.

Les SEGPA : le nombre d'élèves ne cesse de diminuer ces dernières années. De 876 élèves à la rentrée
2019, nous sommes passés à 829 à cette rentrée. Comme l'administration déplore que des parents refusent la
segpa pour leur enfant, la FSU a souligné le problème d'image de la segpa.
Le DASEN a déclaré qu'il fallait faire un travail pour améliorer celle-ci même si des actions qui vont dans ce
sens sont déjà en cours. Il y a des besoins notamment sur le bassin dijonnais.

3. l'accompagnement renforcé des élèves allophones

La FSU a dénoncé le redéploiement des dispositifs UPE2A car celui-ci s'est fait à moyens constants dans les
collèges. Certes on est passé de 6 unités pédagogiques à 11 en collèges (en écoles et en lycées le nombre n'a
pas  changé  avec  respectivement  5  unités  pédagogiques  dans  chacun  des  niveaux  cités)  mais  le  temps
d'accueil des élèves allophones est passé de 21 h dans le département à 9 h assurées par un enseignant de
FLS (Français Langue Seconde) + 3 heures souvent assurées par le professeur documentaliste. L'objectif
affiché par le ministère est de favoriser un temps d'inclusion dans les classes ordinaires. La réalité n'est pas
aussi belle ! En classe ordinaire, les enseignants communiquent par smartphone avec les élèves allophones et
sont la plupart du temps démunis. C'est souvent une véritable souffrance pour ces élèves tout comme pour
leurs enseignants.

La deuxième partie du CSAD a traité de la réussite des élèves et de leur orientation.



II. BILAN DE LA REUSSITE DES ELEVES AUX EXAMENS

EP : Education prioritaire

HEP : Hors Education prioritaire

Bilan de l’orientation



Les taux  de réorientation en fin de 2nde  vers la voie professionnelle diminuent.
La FSU a dénoncé le taux important de redoublement d'élèves de 3ème cette année, ces élèves n'ayant pas
pu trouver de place en 2nde professionnelle.
L'administration a alors répondu qu'il n'y a pas moins de places qu'auparavant en 2nde  professionnelle mais
que les demandes se concentrent essentiellement sur 3 filières :

• le commerce
• la mécanique
• le social (aide à la personne)

L'académie est bien dotée en places de bac professionnel et de CAP par rapport aux autres académies.

Un focus a été fait  sur « Notre école faisons la ensemble » 500 millions d'euros y sont alloués pour le
quinquennat.
2 millions ont été consommés au titre de 2022/2023 :



La FSU a  demandé quels  étaient  les  projets  majoritairement  financés.  Beaucoup de  projets  sont  liés  à
l'acquisition  de matériel  pour  développer  des  classes  flexibles  (bien-être  et  réussite  de  projet)  achat  de
matériel de visio conférence pour des projets langues, aménagement de CDI, l’élève et son environnement
avec de nombreuses sorties.
La Secrétaire Générale a fait remarquer que l’axe formation était encore trop peu investi et développé :  il y
a beaucoup d’acquisitions de matériel mais il n'y pas assez de formations pour l'utiliser.

Enfin des chiffres ont été donnés sur l'instruction en famille :

Vos représentants au Comité Social d'Administration Départemental :

2nd degré : Isabelle Cheviet, Carine Tourneur, Christine Bidault pour le SNES-FSU, 
Katia Rossetto pour le SNEP-FSU

1erdegré : Emilie Oudin, Adeline Gaetan, Anne Sophie Rique, Christine Bernery pour la FSU-Snuipp


